

Se escriben con mayúscula inicial: _____

Lugares

Regla 1 Los nombres de continentes, países y ciudades: *Europa, Asia, Italia, Uruguay, París, Montevideo, Lima*. Cuando estos nombres incluyen un sustantivo genérico geográfico, este debe ir también con mayúscula inicial: *Ciudad de México, Ciudad del Cabo, Puerto Rico, Países Bajos, Mar del Plata*. Por no formar parte del nombre del topónimo, se escriben con minúscula inicial, *el país de Gales, la ciudad de Panamá, el puerto de Cartagena, la ciudad de Santa Fe*.

Regla 2 Las denominaciones de carácter antonomástico que presentan algunos topónimos: *el Nuevo Mundo, la Ciudad Eterna, el Viejo Continente*, así como topónimos imaginarios: *la Atlántida, la Arcadia, Macondo*.

Regla 3 Los nombres y sustantivos de áreas geopolíticas: *América Latina, Centroamérica, el Cono Sur, Oriente Medio, el Magreb*. Otras denominaciones que no corresponden a parámetros estrictamente geográficos irán con minúscula inicial: *el primer mundo, la zona euro*.

Regla 4 Los nombres propios de accidentes geográficos, pero no los sustantivos comunes que los acompañan (océano, lago, río, isla, mar, etc.): *el mar Mediterráneo, el océano Atlántico, la cordillera de los Andes, el golfo de México, el desierto de Atacama, las islas Galápagos, el río Amazonas, el canal de Panamá*. Muchos de estos nombres pueden emplearse solos: *el Pacífico, el Everest, las Galápagos, el Amazonas, etc.*

Hay algunos nombres propios geográficos que llevan un sustantivo genérico como parte del mismo, en cuyo caso el genérico debe escribirse también con mayúscula inicial: *la Selva Negra, las Montañas Rocosas, Sierra Nevada, etc.*

Regla 5 El término específico que corresponde a las divisiones administrativas de un Estado: *el condado de Miami, el estado de Jalisco, la provincia de Tucumán, la región de Antofagasta, la diócesis de Madrid*.

También llevan mayúscula inicial las regiones militares de un país: *la Región Militar Norte, la IV Región Aérea, etc.*

Regla 6 Los edificios singulares y monumentos: *el Partenón, el Arco de Triunfo, la Pirámide del Sol, la Catedral de León, la Torre Eiffel*. También se admite la minúscula para el nombre genérico, dejando la mayúscula para el término específico: *el arco de Triunfo, la torre Eiffel, la pirámide de Kukulkán, la catedral de Burgos*.

Igualmente llevan mayúscula inicial los nombres de carácter coloquial: *la Bombonera* (nombre de estadios en Buenos Aires y Toluca), *la Raspadura* (monumento a José Martí en la Habana).

Regla 7 Los términos específicos de calles, pero no los sustantivos genéricos que los preceden (calle, avenida, paseo, urbanización, etc.): *la avenida San Martín, la calle Mayor, el paseo de la Reforma, la plaza de la Constitución, la travesía Montenegro, el parque María Luisa, la avenida 42, la rambla de las Flores, etc.*

4to Bloque

Regla 8: Los nombres específicos de vías de comunicación, aunque no los sustantivos genéricos (carretera, autovía, autopista): la *carretera Panamericana*, la *autopista del Mediterráneo*, la *vía Apia*, la *vía de la Plata*. Los nombres de caminos y rutas turísticas se escriben con mayúscula los términos de las denominaciones: el *Camino de Santiago*, la *Ruta del Pisca*, la *Ruta del Quijote*, la *Ruta de la Seda*.

Práctica 8: Escribe al margen las palabras que debieron escribirse con mayúscula inicial.

En el viaje por África pude visitar el sistema montañoso llamado Atlas, que recorre el noroeste del continente africano desde Túnez, por Argelia hasta Marruecos. El pico más alto de aquellas montañas es el Toubkal, por donde vimos camellos.

Africa
Atlas
Túnez, Argelia, Marruecos
Toubkal

El canal de Panamá comunica el mar Caribe con el océano Pacífico en uno de los puntos más estrechos del istmo de Panamá. Las esclusas del canal elevan los barcos al nivel del lago Gatún, a 2 metros sobre el nivel del mar para poder cruzar la cordillera central y luego bajarlos al nivel del mar al otro lado del istmo.

Panamá, Caribe
Pacífico
Panamá
Gatún
Cordillera Central

El primer día de visita a El Cairo navegamos por el río Nilo y llegamos al templo de Karnak donde me impresionó mucho la estatua de Pinedjem I en el templo de Amón. Desde Oriente Medio fuimos a la ciudad eterna y luego a Grecia para visitar el Partenón, antes de embarcarnos por el Egeo.

Cairo
Karnak
Pinedjem I, Amón
Oriente Medio, Ciudad Eterna
Grecia, Partenón, Egeo

Te recomiendo que, si puedes, hagas la ruta del vino, en el valle de Guadalupe, en Ensenada, Baja California. Luego ya tendrás tiempo para visitar el estado de Jalisco.

Ruta del vino
Guadalupe, Baja California
Jalisco

Mis primos viven en la calle Independencia, pero hace un mes todavía vivían en la plaza mayor, junto a la catedral de la Almudena, al lado del palacio real.

Independencia
Mayor
Almudena, Palacio Real

Se escriben con mayúscula inicial: _____

Entidades

Regla 9: Las palabras significativas de los nombres completos de entidades, instituciones, organismos, departamentos o divisiones administrativas, partidos políticos, organizaciones, asociaciones, compañías teatrales, grupos musicales, etc.: *Cámara de Representantes*, *Asociación de Obras Públicas*, *Universidad Nacional Autónoma de México*, *Organización Mundial del Turismo*, *Partido Revolucionario Institucional (PRI)*, *Real Academia de Bellas Artes*, *Instituto Federal Electoral*, *Suprema Corte de Justicia*, *Secretaría de Energía*, *Biblioteca Nacional*, *Asociación Española Contra el Cáncer*, *Médicos Sin Fronteras*.

Regla 10

Las entidades, organismos e instituciones con mayúscula colectiva o institucional: la Administración, el Gobierno, la Corona, la Bolsa, el Estado, la Iglesia, el Parlamento.

Cuando estos sustantivos no designan la institución, sino que se emplean como nombres comunes, se escriben con minúscula: Llevé una corona de flores; Entré en la iglesia que están haciendo; El gobierno del rancho lo lleva él; Te iré a buscar a la universidad.

Regla 11

Las formas de Estado y de gobierno cuando se emplean como sustantivos por formar parte del nombre completo de un Estado: Estados Unidos Mexicanos, Reino de España, Principado de Andorra, República Argentina, República Islámica de Irán.

Los sustantivos que designan formas de Estado son nombres comunes, por lo que deben escribirse con minúscula: estado federal, estado social, estado liberal, etc., salvo cuando designan una forma concreta de un tiempo determinado, casos en los que pueden llevar mayúscula inicial: Los periodos de la historia antigua de Roma son: La Monarquía, la República y el Imperio; el Antiguo Régimen y el Nuevo Régimen.

Regla 12

Todas las palabras significativas de los establecimientos comerciales, recreativos o culturales: Hotel Meliá, Restaurante Policarpo, Almacenes Rius, Teatro Avenida, La Vaca Argentina [restaurante], Triánón [cine].

Regla 13

Los nombres de órdenes religiosas o religioso-militares: la Compañía de Jesús, la Orden de San Agustín, la Orden de Cluny, el Temple, el Carmelo, la Orden de la Cartuja, etc. Los derivados de estas órdenes que designan a sus miembros no llevan mayúscula inicial: los agustinos, los franciscanos, los monjes dominicos, los templarios, etc.

Regla 14

Los adjetivos y sustantivos de los nombres de los equipos deportivos: Cultural y Deportiva Leonesa, Real Madrid, Club de Fútbol Atlas, Gimnasia y Esgrima, los Angeles Lakers, etc., así como las denominaciones empleadas para referirse a las selecciones nacionales: la Albiceleste [selección argentina]; la Roja [selección española o chilena], la Canarina [selección brasileña].

Práctica » Escribe al margen las palabras que debieron escribirse con mayúscula inicial.

El gobierno, a través de la secretaría de gobernación, informó a la embajada de Perú sobre la futura cumbre de presidentes.

Gobierno Secretaria de Gobernación
Perú

El gobierno y la iglesia discuten los artículos del concordato.

Gobierno, Iglesia

Según informa la federación mexicana de fútbol, el real madrid se enfrentará próximamente al atlas de guadalajara.

Federación Mexicana de Fútbol
Real Madrid, Atlas de Guadalajara

La república argentina es un estado soberano organizado como república representativa federal.

República Argentina Estado
I

Juan Luis ha iniciado los trámites migratorios en el instituto de migración de la secretaría de gobernación.

Instituto de Migración
Secretaria Gobernación

Te recomiendo que te alojes en el hotel oriental que se halla muy cerca del teatro principado y de la unam.

Principado, Unam

Luis García es un sacerdote de la compañía de Jesús y también profesor de la universidad pontificia de México.

Compañía de Jesús
Universidad Pontificia de México

Gregorio y Martín visitaron la ciudad eterna.

El principal centro ceremonial tolteca fue la ciudad de Tollán-xicocotitlán.

Ciudad Eterna

Tollán - Xicocotitlán

Se escriben con mayúscula inicial: _____

Actividad intelectual o cultural

Regla
15

La primera palabra del título de cualquier obra de creación del tipo que sea (libros, cuadros, esculturas, canciones, programas televisivos o radiofónicos, etc.). Las demás palabras del título deben escribirse con minúscula, salvo los nombres propios o expresiones que exijan la mayúscula: *El sueño del celta*, *Bodas de sangre*, *Luces de bohemia*, *El aguador de Sevilla*, *Divina comedia*, *Cabaret*, *El hereje*.

Debe evitarse escribir con mayúscula todos los elementos significativos del título; por lo que lo correcto es escribir, por ejemplo: *Diccionario de la lengua española*, y no **Diccionario de la Lengua Española*; *Libro de buen amor*, y no **Libro de Buen Amor*.

El artículo que antecede al título de una obra no siempre pertenece al título y, en tal caso, debe escribirse con minúscula y en letra redonda, no en cursiva: la *Odisea*, la *Ilíada*, la *Divina comedia*, las *Meninas*.

Los títulos abreviados suelen ir precedidos de artículo, el cual debe escribirse también con minúscula y redonda: el *Quijote*, la *Celestina*.

Regla
16

La primera palabra de los títulos que corresponden a partes de una obra que posee, a su vez, su propio título. Estos títulos deben ir entre comillas siempre que se haga referencia a ellos junto al título de la obra a la que pertenecen: "El hambre de inmortalidad", capítulo III, del *Sentimiento trágico de la vida*, de Miguel de Unamuno.

Regla
17

Los nombres de las publicaciones periódicas, revistas, etc. que aparte de llevar mayúscula inicial deben ir en cursiva: *El Ideal*, *El Diario de León*, *El Universal*, *El País*. A diferencia de lo que ocurre con los títulos de los libros, en los que solo la primera palabra debe llevar inicial mayúscula, en las publicaciones periódicas pueden llevar inicial mayúscula otras palabras significativas: *Nueva Revista de Filología Hispánica*.

Regla
18

Los libros sagrados, incluyendo los sustantivos y adjetivos, aunque no el artículo que los precede: *el Nuevo Testamento*, *el Corán*, *la Biblia*, *los Hechos de los Apóstoles*, *las Sagradas Escrituras*.

Regla
19

Las leyes y documentos oficiales históricos (normalmente con sus elementos significativos: sustantivos y adjetivos): *la Declaración Universal de los Derechos del Hombre*; *la Carta de las Naciones Unidas*; *la Convención de Ginebra*; *Acta Única Europea*; *el Código civil*; *Ley 29/2010, de 15 de enero*.

Regla
20

Los nombres de asignaturas o materias de estudio (sustantivos y adjetivos): *Cálculo Integral*, *Física y Química*, *Derecho Mercantil*, *Matemáticas II*, *Curso de Prevención de Riesgos Laborales*, etcétera. En contextos académicos o curriculares también deben llevar mayúscula inicial los nombres de los estudios o materias regladas: *Es licenciada en Farmacia*; *Quiero matricularme en Arquitectura*.

Los nombres de las disciplinas científicas y las ramas del conocimiento deben escribirse por lo general con minúscula: *Le gustan poco las matemáticas de este curso*. *Los avances en oncología son muchos*.



Los **premios y condecoraciones**: el Nobel de Literatura, el Premio Cervantes, Premio Príncipe de Asturias, los premios Óscar, etc.

Práctica » Escribe al margen las palabras que debieron escribirse con mayúscula inicial.

el espíritu de la colmena y el sur son películas de Víctor Érice. Como ensayista, Octavio Paz nos dejó el laberinto de la soledad. De Cortázar leí rayuela e historias de cronopios y famas. Rodín impresiona con su figura el pensador. ¿Qué decir de la pintura de Van Gogh en los girasoles?

La quinta sinfonía de Beethoven es una de las composiciones de música clásica más conocidas.

El antiguo testamento [llamado el tenaj para los judíos] y el nuevo testamento forman la biblia cristiana.

Esta noticia salió en los diarios clarín y la nación y parece que también en la revista razón y palabra.

Consulté el manual nueva gramática de la lengua española.

Este curso, aparte de derecho civil y derecho penal, tendré dos asignaturas más: derecho laboral y derecho fiscal.

Vargas Llosa fue el ganador del nobel de literatura en 2010.



Los **cuerpos celestes**: Marte, Saturno, Júpiter, la Vía Láctea, la Osa Mayor. Las palabras tierra, sol y luna llevan mayúscula inicial solo en contextos astronómicos en los que funcionan como nombres propios: El astro central de nuestro sistema planetario es el Sol. En un eclipse, la Tierra puede oscurecer a la Luna.

Fuera de los contextos estrictamente astronómicos, tierra, sol y luna se escriben con minúscula: Tomo el sol en la playa; Hoy hay luna llena. Su avión ya tomó tierra.



Los **nombres de los signos del Zodiaco**: Acuario, Tauro, Géminis, Leo, Libra, etc. Del mismo modo, los nombres que aluden a la característica principal de estos signos: Balanza (por Libra), Virgen (por Virgo), Toro (por Tauro), Pez (por Piscis), León (por Leo), Cangrejo (por Cáncer), Carnero (por Aries), Escorpión (por Escorpio), Gemelos (por Géminis). Cuando el nombre propio deja de serlo porque se emplea para designar a personas nacidas bajo ese signo, se escribirá con minúscula: No discutas con un tauro.



Las **abreviaturas de los puntos cardinales**: N (norte), S (sur), E (este), O (oeste). También las abreviaturas inglesas de uso internacional: NE ('noreste', del inglés north-east), SW ('suroeste o sudeste', de south-west), etc.

En los demás casos norte, sur, este, oeste, sudeste, latitud norte, etc. se escriben con minúscula: Viento del sur, al este de la ciudad, rumbo norte. Se exceptúan los que son partes de un nombre propio: América del Norte, el Cono Sur, el Mediodía de Francia.

El Espíritu
El Laberinto
Rayuela Historias
El Pensador
Los Girasoles
Quinta Sinfonía

Antiguo Testamento, Tenaj
Nuevo Testamento

Clarín La Nación
Razón, Palabra

Nueva Gramática

Derecho Civil, Derecho Penal

Nobel de Literatura

Regla 25 Los nombres de festividades civiles, militares o religiosas: *Día de la Constitución, Día Internacional de la Mujer, la Pascua Militar, Fiesta del Sacrificio, la Semana Santa, el Ramadán.*

Regla 26 Los nombres de los períodos prehistóricos e históricos: *el Paleolítico, el Neolítico, la Edad de Piedra, la Antigüedad, la Alta Edad Media, el Tercer Reich.*

En cuanto a los diferentes imperios, solo la palabra *imperio* debe llevar mayúscula, pero no los especificativos subsiguientes, salvo que sea un nombre propio: *el Imperio romano, el Imperio maya, el Imperio británico, pero Imperio de Occidente, Imperio chino Tang.*

Regla 27 Los nombres (sustantivos y adjetivos) de los acontecimientos históricos: *el Cisma de Occidente, la Contrarreforma, la Gran Depresión, la Primavera de Praga.* También la llevan los sustantivos y adjetivos que integran el nombre de las revoluciones: *la Revolución Industrial, la Revolución de Octubre, la Revolución de los Claveles*, pero no llevarán mayúscula los adjetivos específicos: *la Revolución francesa, la Revolución mexicana.*

En los casos de guerras y batallas llevarán mayúscula los componentes de la parte específica de la denominación, pero no las palabras *guerra* o *batalla*: *guerra de Secesión, guerra de Corea, guerra de las Malvinas; batalla de Ayacucho, batalla de San Quintín.* Para las expresiones *Primera Guerra Mundial* y *Segunda Guerra Mundial*, todos los componentes llevarán mayúscula.

Regla 28 Las marcas comerciales: *Mitsubishi, Lancer, Mercedes-Benz, Sony, Nokia, Gillette, Rolex, Cohiba, Windows, Google, Facebook, Firestone, etc.*

Práctica ✎ Escribe correctamente al margen las palabras incompletas.

La vía láctea es una galaxia espiral en la que se halla el sistema solar que tiene al sol como estrella central.

El planeta marte, también llamado planeta rojo es de naturaleza rocosa igual que la tierra.

Felipe es taurus; mi hermana, libra, y yo piscis.

De la osa mayor solo sé que la forman siete estrellas.

La tierra que empleo en el jardín es muy buena.

Mi finca de Uruguay está al oeste de Montevideo.

El día de la constitución cae después de navidad.

El ramadán es el noveno mes del calendario musulmán.

Hoy estudiamos la caída del imperio romano.

Alex me invitó a una coca-cola y me llevó en su harley.

La revolución industrial comenzó en Inglaterra.

Vía Láctea

Sol

Marte, Rojo

Tierra

Taurus, Libra, Piscis

Osa Mayor

Oeste

Día de la Constitución, Navidad

Ramadán

Imperio Romano

Coca-Cola

Revolución Industrial

Mayúsculas en siglas y acrónimos

Regla 29 Se emplean las mayúsculas para formar siglas, con escritura enteramente en mayúsculas: *ONU (Organización de las Naciones Unidas), UE (Unión Europea), OEA (Organización de Estados Americanos), FMI (Fondo Monetario Internacional), ADN (ácido desoxirribonucleico), CD (compact disc), IVA (impuesto sobre el valor agregado), ONG (organización no gubernamental), UCI (unidad de*

cuidados intensivos), PIB (producto interno bruto), SI (sistema internacional de medidas), TAC (tomografía axial computarizada). Estas siglas escritas con mayúsculas no deben dividirse con guion al final de línea.

Las siglas que no son pronunciables como palabras y se hace necesario deletrearlas total o parcialmente se escriben igualmente en mayúsculas: FBI [éfe-bé-í], PSOE [pé-sóe], DDT [dé-dé-té].

Las siglas que se leen como se escriben (IVA, UNESCO, OTAN) se denominan acrónimos (Mercosur, Unicef, Unesco), caso en el que se escriben con mayúscula inicial, o bien como nombres comunes. En este último caso se escriben enteramente en minúsculas (cviñi, radar, láser, telemática y sida).

También es posible y cada vez más frecuente, sobre todo en logotipos, la combinación de mayúsculas y minúsculas en la formación de siglas y acrónimos: DGTel (Dirección General de Telecomunicación), UNMdP (Universidad Nacional de Mar del Plata).

Minúscula inicial

Regla 30 Se deben escribir con minúscula inicial los nombres de los días de la semana, de los meses y de las estaciones del año: Llegué el martes 10 de junio y regresaré en invierno.

Autoevaluación

Escribe al margen las palabras que deben ir en mayúsculas.

La leyenda narra que la atlántida tuvo el tamaño de un continente y que se hundió posiblemente en el océano atlántico.

En el viaje a argentina visitamos las cataratas de iguazú, ubicadas en la provincia de misiones en el parque nacional iguazú.

La capital de noruega, oslo, es también la capital del condado de akershus, situada en el golfo interior del fiordo de oslo.

Esta tarde visitaré el palacio de chapultepec, así como el altar de la patria en honor de los niños héroes, y dejaré para mañana el museo nacional de antropología.

Tengo que resolver varios asuntos en el instituto mexicano del seguro social; luego, te llamaré para ver a qué hora podemos quedar para comer en tacos méndez.

El gobierno de la casa lo lleva la esposa de un político de la cámara de representantes de estados unidos.

Toda esta ropa la compré en una tienda del mercado central de acapulco, en el estado de guerrero.

Atlántida

Océano Atlántico

Argentina, Iguazú

Parque Nacional Iguazú

Noruega, Oslo, Condado de

Akershus, Golfo interior del fiordo

de Oslo, Palacio de Chapultepec

Altar de la Patria, Niños Héroes

Museo Nacional de Antropología

Instituto Mexicano del

Seguro Social

Tacos Méndez

Gobierno

Cámara de Representantes de Estados Unidos

Mercado Central

Acapulco, Estado de Guerrero

El término "antiguo régimen" fue empleado por primera vez por los revolucionarios franceses para referirse peyorativamente al sistema de gobierno anterior a la revolución francesa.

Él quería ir a España para hacer el camino de Santiago, pero le persuadí para hacer la travesía sagrada maya.

Adriana es licenciada en filosofía; Pedro, en farmacia.

Asistiré a la ponencia sobre neurología.

En la fiesta de la independencia creí haber visto un ovni.

Los festejos oficiales del bicentenario de la revolución mexicana fueron espléndidos.

Las abreviaturas de los puntos cardinales son n, s, e y o.

Los premios óscar de Hollywood me cansan un poquito.

La colonia almendrales está poco habitada.

El último libro que leí de Vargas Llosa, premio nobel de literatura, fue *el sueño del celta*.

No es un as de las matemáticas, aunque las aprueba siempre.

Cervantes perdió un brazo en la batalla de Lepanto.

La biblia, el corán y el talmud son libros sagrados.

En Egipto fui a las pirámides de Keops, Kefren y Micerino.

Escribe al margen las siglas de:

- unidad de vigilancia intensiva.
- médico interino residente.

Antiguo Régimen

Sistema de Gobierno, Revolución Francesa

España, Camino de Santiago

Travesía Sagrada Maya

Licenciada en filosofía, Farmacia

Neurología

Independencia

N, S, E, O

Premios Óscar, Almendrales

Premio Nobel de Literatura, El Sueño del celta

Batalla

Biblia, El Corán, Talmud

Egipto, Pirámides de Keops, Kefren, Micerino

UVI

MIR

¿Qué tal lo has hecho?

Comprueba tu progreso

Respuestas planteadas: _____

Respuestas correctas: _____

Porcentaje de aciertos: _____

Identifica las normas aplicables a las palabras en que hayas cometido errores. Repásalas y averigua por qué te has equivocado. Luego escribe varias veces esas palabras.
